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GRANDE CHANCE Sorteio da Mega-Sena deve pagar R$ 5,8 milhões

Lucas Porto, principal suspeito do crime, teve prisão preventiva decretada na última segunda (14) e deve permanecer 

preso até o fim das investigações. Prazo máximo para a apresentação dos laudos completos é de 15 dias.
VIDA

Esportes americanos domi-
nam a lista de equipes mais 
valiosas, enquanto o Man-

chester United tem os maio-
res salários do futebol. 

PÁGINA TRÊS E ESPORTES

Após a confirmação do rebaixamento na Série B e a 
saída do técnico Flávio Araújo, Tricolor vai liberar 

atletas que são de outros estados para reduzir custos.
ESPORTES

Conheça os 
maiores salários 
e os times mais

valiosos do mundo

VALEM MUITO
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Laudo da morte só 
deve sair no fim do mês

CASO MARIANA COSTA

ACONTECEU

São Luís sedia a Conferência Mundial de 
Paz a partir de amanhã no TAA VIDA

Em busca de paz

Novela Xica da 
Silva completa

20 anos da 
primeira exibição 

CRISE 
Alta em moeda
reduz o número

de viagens 
para o exterior

NEGÓCIOS

Contando a história da 
revolucionária escrava, 
a trama foi exibida pela 

primeira vez na TV Man-
chete em 1996, trazendo 

novidades ao gênero.
IMPAR

MEMÓRIA

GILSON TEIXEIRA SECAP

DIVULGAÇÃO / SAMPAIO FC

DIVULGAÇÃO

Categoria afirma que bene-
fício de políticos de serem 
julgados em instâncias su-

periores atrasa e dificulta as 
investigações. Classe se jun-
ta a juízes, delegados e pro-

motores. POLÍTICA

Procuradores 
se juntam aos 

favoráveis ao fim 
do foro especial

MUDANÇAS

Ribamar recebe
segundo sistema
de captação de 
energia solar

AGRICULTURA

VIDA

Sampaio terá
barca de dispensas

nesta semana

Estrada do Araçagi de cara novaIluminada  

Obras de duplicação da MA-203, conhecida como Estrada do Araçagi, chega a uma nova fase com a instalação de 

novas luminárias. Custo total da revitalização da rodovia, pelo Governo do Estado, é de R$ 30 milhões.      VIDA

Gustavo da Costa Marques, 
em depoimento a Polícia Fe-
deral, afirmou ter pago pro-
pina em dinheiro em espé-
cie para o senador Edison 
Lobão quando ministro.

POLÍTICA

Ex-gerente 
da Camargo  

confirma propinas
para Lobão

LAVA-JATO
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Tem mulher que 
gosta de homem que 

dá porrada
disse Fausto Silva no seu 

programa Domingão do Faustão

Guarulhos recebe maior 

avião do mundo

Mega-Sena deve pagar

R$ 5,8 milhões hoje

Obama ficou surpreso com 

vitória de Trump

Deslizamento mata dois 

no Rio de Janeiro
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O maior avião do mundo, o Antonov An-
225 Mriya, deixou o Aeroporto Internacional de 
Guarulhos (SP) na noite de ontem com destino 
ao Chile. O gigante veio ao Brasil para buscar 
um gerador de 155 toneladas, fabricado em 
Guarulhos, e que será levado ao país vizinho. 
A partida estava prevista para as 8h, mas foi 
adiada para as 19h30. O Antonov, de fabricação 
ucraniana, o único desse modelo em opera-
ção no mundo, pousou no Brasil inicialmente 
em Viracopos, em Campinas, na segunda-fei-
ra (14), para pegar um equipamento que será 
usado no embarque do gerador.

Segundo a Caixa Econômica Federal, a 
estimativa de prêmio para o próximo con-
curso, que será sorteado hoje, é de R$ 5,8 
milhões. No sábado (12), foi realizado o 
último concurso da série especial "Mega 
Semana da República" – os dois primei-
ros foram na terça (8) e na quinta (10).  As 
apostas podem ser feitas até as 19h (de 
Brasília) do dia do sorteio, em qualquer 
lotérica do país. A aposta mínima custa 
R$ 3,50. Ninguém acertou as seis dezenas 
do concurso 1.876 da Mega-Sena, e o prê-
mio está acumulado. 

O presidente dos Estados Unidos, Barack 
Obama, disse ontem que ficou surpreso com o 
resultado das eleições norte-americanas, que 
deram ao republicano Donald Trump o direito 
de suceder Obama no cargo mais importan-
te do mundo. Na Grécia, onde faz sua última 
viagem à Europa antes de deixar a presidên-
cia, Obama também afirmou que “o medo dos 
norte-americanos depois de uma crise longa” 
ajudou a eleger Trump. “A agenda dos meus 
oito anos de governo na Casa Branca mirava, 
justamente, enfrentar os medos, as ânsias dos 
cidadãos depois de uma longa crise", disse. 

Uma mulher de 49 anos e um homem de 70 
anos foram vítimas do deslizamento de terra e 
de rochas ocorrido ontem no bairro de Quitandi-
nha, Rio de Janeiro. Os corpos foram resgatados 
por equipes do Corpo de Bombeiros e estavam 
em uma das casas atingidas na Rua Uruguai, 
área considerada nobre da cidade serrana. As 
vítimas foram identificadas como Consuelo de 
Carmo e Paulo Roberto Souza. O deslizamento 
atingiu pelo menos quatro casas e as buscas pe-
las duas vítimas foram iniciadas logo depois do 
incidente, por volta das 23h. O trabalho chegou 
a ser interrompido por conta da chuva.

 Sting dá vida ao Bataclan - Um ano depois dos 
atentados de 13 de novembro, a música voltou a soar na casa 
de shows parisiense Bataclan, no sábado (12), na voz de Sting, 
de 65 anos, em uma emocionante apresentação que contou 
com um minuto de silêncio em homenagem às 90 vítimas.

Santuário sofre atentado - Pelo me-
nos 52 pessoas morreram e mais de 100 ficaram 
feridas no sábado (12), em um atentado contra 
um santuário sufi no Baluchistão, sul do Paquis-
tão, reivindicado pelo grupo Estado Islâmico (EI).

Oscar honorário - O ator Jackie Chan recebeu no sá-
bado (12) um Oscar honorário pelo conjunto de sua carreira, 
em uma cerimônia realizada em Los Angeles, na qual muitos 
astros de Hollywood expressaram suas dúvidas sobre o futu-
ro dos Estados Unidos sob a presidência de Donald Trump.

Sinto muita falta de estar 
na televisão. Faz parte da 
minha vida, está no meu 

sengue, no meu DNA
Gilberto Barros, que está sem trabalho na TV

Receita deposita amanhã lote 
de restituições do IR http://bit.
ly/2eCMJxD  #oimparcial90anos

Prevenção a alergias começa aos 
4 meses, afirma estudo britânico 
https://goo.gl/8sSKQF 

Foi dada a largada do concurso 
musa do bambu 2016. 
http://bit.ly/2fd4gZi  #Oimpar-
cial90anos

Sistema permite uso de te-
clado virtual apenas com 
a força da mente https://
goo.gl/mElXcl 

Você é graciosa, embora 
seja a única negra entre as 

brancas, mas é bonita
Silvio Santos, ao conversar 
com dançarina no Teleton

É como se fosse 
um mundo 

novo e cheio de 
descobertas

 disse Cristina Mullins 
sobre retorno à Globo
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New England Patriots
US$ 2,6 bilhões

Nenhuma outra franquia da National Football League 
conseguiu sequer chegar próximo a descobrir a estrutura 

de paridade da liga como o fez New England Patriots.
Este clube evoluiu estrondosamente na NFL, numa era 

de altos tetos salariais, tags de franquia e agência livre. Eles 
venceram o Super Bowl 2015, consagrando-se campeões da 

temporada 2014.

Los Angeles Lakers
US$ 2,6 bilhões

A era lendária “Showtime” e os dias de Kobe Bryant e 
Shaquille O’Neal dominando a liga sobre uma base anual 
parece como há muito tempo, já que os Lakers estão agora 
aguardando Bryant sair no por do sol antes que o clube 

possa realmente começar a endireitar o navio.
Los Angeles Clippers são os reis do basquete de LA no 

momento, mas aquelas equipes eventualmente trocarão de 
papel novamente. Los Angeles Lakers é sexta posição nesta 
seleção, dos 10 clubes de esportes mais valiosos do mundo.

Manchester United
US$ 3,1 bilhões

Manchester United continua a ser a marca top na liga, 
mesmo que a tabela BPL diga de forma diferente. Os clubes 
como Chelsea, Arsenal, e Tottenham Hotspur fizeram bem 
para ramificar e construir as bases de fãs fora da Inglaterra, 

mas nenhum tem o valor obtido pelo United em 2015.
O valor do clube crescerá independentemente, porém 

o empresário Louis Van Gaal quer fazer do United um 
campeão mais uma vez, e com o time atual ele é capaz 

de alcançar esta missão.

Barcelona
US$ 3,16 bilhões

Aqueles que são seguidores mais ardorosos do esporte 
futebol podem estar surpresos ao ver que os reis do futebol 
para 2014-15 não estão em posição melhor nesta seleção. Um 
ano depois que Barcelona estava segundo alguns, em um modo 
de “crise”, o clube completou o objetivo de vencer La Liga, a 
competição de copa interna e também Champions League.

Rivais como o Real Madrid foram deixados vendo poeira e 
nas sombras do Barça, que monopolizou toda a glória, e com 
as superestrelas em todo o mundo, Lionel Messi, Luis Suárez 

e Neymar, são 3 dos atletas mais valorizados do planeta. 

New York Yankees
 US$ 3,2 bilhões

Yankees são um tipo diferente de dinastia e está entre 
as melhores franquias nos esportes na história dos Estados 
Unidos, embora o clube não seja mais o “Evil Empire”. Cada 
proprietário de time na América do Norte, até o próximo 
nesta seleção, deseja que sua franquia se espelhe no Yankees.

Dallas Cowboys
US$ 3,2 bilhões

Sem contar com George Steinbrenner mais, é seguro dizer 
que não há proprietário em esportes profissionais norte-
americanos no nível dominado por Jerry Jones. O governante 
do Dallas Cowboys é excêntrico, enérgico e talvez até um pouco 
mal interpretado por aqueles de fora que caracterizariam 

Jones como sendo “louco”.
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Real Madrid

US$ 3,26 bilhões

Real Madrid é o gigante europeu com mais 
títulos na Europa. Com seleto time de estrelas, 
é posição líder nesta seleção, dos 10 clubes de 

esportes mais valiosos do mundo.
Os reis do futebol de clube em junho de 2014 

reduziram suas conquistas na temporada passada 
do futebol europeu, como uma campanha sem 
troféu que foi acoplada com o Barcelona, tendo 
como consequência a saída do técnico Carlo 

Ancelotti sem cerimônia da equipe.

10 9 8
Washington Redskins

US$ 2,4 bilhões

Washington Redskins poderia ser o clube mais polarizador 
da seleção. Washington fez manchetes por muitas razões 
que tiveram pouco a ver com a equipe vencendo jogos, e 
múltiplos problemas pairando sobre a equipe que teve a 

ver com o polêmico proprietário Dan Snyder.

Los Angeles Dodgers
US$ 2,4 bilhões

Los Angeles Dodgers colocaram a caneta no papel sobre 
um acordo massivo de mídia em 2013, um contrato estimado 
em torno de US$ 7 bilhões ao longo de um período de 25 anos.

Fãs do Dodgers sentiram sentimentos de frustração 
por ter que sentar e assistir aos Giants vencerem múltiplos 
campeonatos ao longo da década atual, porém eles não devem 
estar muito preocupados. Os Dodgers estão em boa forma 

em vários aspectos.

New York Knicks
 US$ 2,5 bilhões

Os Knicks são por falta de uma palavra melhor, uma 
confusão, bem atrás das melhores equipes que estarão 
no topo da classificação da NBA na próxima temporada. 
A franquia vale tanto por causa do lugar que jogam, 
mas isso não significa que comprar o Knicks em 2015 

representaria um investimento sábio.

As equipes das maiores ligas norte-americanas dominam 
a lista de mais valiosos de acordo com a Forbes

N
unca houve uma época melhor na história para ser um jogador 

de destaque nas ligas de esportes profissionais internacionais. 

Nesta seleção estão em destaque os 10 clubes de esportes 

mais valiosos do mundo, de acordo com a Forbes, que lançou 

sua lista para as equipes esportivas de maior valor de 2015, em julho.

Times mais 
valiosos do 

mundo
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Quem quer o fim do privilégio ou a redução dele?

Na torcida

» Sete ministros do STF
» Parte dos ministros do STJ
» Juízes estaduais (AMB)
» Juízes federais (Ajufe)
» Delegados da Polícia Federal (ADPF)
» Procuradores da República (ANPR)
» Promotores do DF (AMPDFT)
» Presidente da associação dos promotores estaduais (Conamp)
» Procuradores do trabalho (ANPT)
» Procuradores militares (AMPM)
» Parte dos advogados
» Ministro da Justiça, Alexandre de Moraes

Rejeição

Ao mesmo tempo, cresce na sociedade e entre os próprios 
magistrados e investigadores o desejo de extinguir o foro. 
Enquete no site do Correio apontou que mais de 13 mil pessoas 
são favoráveis ao fim do benefício, o que representou 84% do 
total de 15.748 votos. Só 2.500 são contra a extinção do foro.
O sentimento é o mesmo dos magistrados federais. Pesquisa 
mostrou que 93% querem mudanças no benefício. De acordo 
com a consulta da Associação dos Juízes Federais (Ajufe), 555 
magistrados defendem essa posição. Só 40 magistrados não 
pediram mudanças, índice de 7% dos votantes. Um grupo de 
56,6% dos juízes (337 votantes) quer a extinção completa do foro.
A pesquisa revelou que 62,1% são contrários à criação de 
uma Vara especializada em Brasília para julgar políticos. A 
proposta é uma das soluções intermediárias de um crítico 
ferrenho do foro privilegiado, o ministro do Supremo Tribunal 
Federal Luís Roberto Barroso.

BRASÍLIA -DF

Curtidas

Camargo tentou proteger Lobão
LAVA-JATO

Em carta redigida no início deste mês, categoria afirma que benefício de políticos de
 serem julgados em instâncias superiores atrasa e dificulta as investigações

Procuradores defendem 
o fim do foro especial

Cada um com o seu serviço
Com o teto de gastos em discussão no plenário do Se-

nado, a relatora do projeto que trata dos supersalários em 
todos os Poderes, senadora Kátia Abreu (PMDB-TO), já 
pediu à área técnica que lhe entregue tudo o que estiver 
disponível a respeito do tema para que ela possa tomar pé 
do que está acima do teto. A ideia de Kátia, contam seus 
aliados, é tirar de cena a história de que o Congresso re-
solveu mexer nos supersalários por causa da Lava-Jato. 
Na verdade, conforme ela dirá nos próximos dias, o que 
trouxe o assunto à tona foi o teto de gastos, algo que, em 
breve, agora todos terão de cumprir. Daí, a necessidade 
de observar o limite de R$ 33,7 mil.

Em tempo: juízes e procuradores, em vez de ficar acu-
sando os parlamentares de tentarem atacá-los, deveriam 
mais é acelerar as investigações, para que o país tenha a 
certeza de que os políticos envolvidos em esquemas de 
corrupção não ficarão impunes. O contribuinte, assim, 
só teria a agradecer, a quem cumpriu tetos e obrigações.

Em depoimento prestado no 
mês passado à Polícia Federal, o 
ex-gerente de Relações Institu-
cionais da Camargo Corrêa Gus-
tavo da Costa Marques afirmou 
ter omitido informações da Ope-
ração Lava-Jato para seguir “ver-
são estabelecida” pela emprei-
teira. Ao retificar as declarações, 
o executivo disse ter escondido 
dos investigadores a participa-
ção de um empresário, apon-
tado como operador do PMDB 
no esquema de corrupção nas 
obras da Usina de Belo Monte. 
Além disso, acrescentou ter pago 
propina em dinheiro em espécie 
ao senador peemedebista Edison 
Lobão (MA), que na época era 
ministro de Minas e Energia do 
governo Dilma Rousseff.

Costa Marques, que trabalhou 
por 16 anos para a Camargo, é um 
dos colaboradores do acordo de 

leniência firmado pela constru-
tora e vários de seus dirigentes 
com o Ministério Público Fede-
ral (MPF) no Paraná.

Em 2011, ele passou a ser o 
responsável pelo escritório de re-
presentação da empresa em Bra-
sília e a ter ligações com Lobão. 
A ex-mulher de Costa Marques 
exerce desde o ano passado car-
go comissionado no gabinete do 
senador peemedebista.

Os delatores da Camargo 
admitiram que 1% do valor do 
contrato da usina, tocado pela 
empresa em consórcio com a An-
drade Gutierrez e a Odebrecht, 
era repassado a políticos do PT 
e do PMDB.

Conforme depoimentos já 
revelados, ao menos R$ 2 mi-
lhões foram pagos a Lobão por, 
supostamente, ter ajudado a criar 
o consórcio e para que não impu-

sesse obstáculos à obra. O caso é 
investigado em inquérito sigilo-
so no Supremo, sob relatoria do 
ministro Edson Fachin.

Para que os recursos chegas-
sem ao então ministro, a Camargo 
teria feito dois contratos falsos 
com a AP Energy Engenharia e 
Montagem, entre 2011 e 2012. A 
empresa, com sede em Santana 
de Parnaíba, na Grande São Paulo, 
não teria prestado serviços, mas 
apenas recebido os recursos para 
repassá-los ao peemedebista.

À PF, Costa Marques disse que, 
a mando do ex-diretor da Camar-
go Luiz Carlos Martins, também 
delator, ajudou a montar a opera-
ção de pagamento das propinas 
ao PMDB. Contou ter feito via-
gens a São Luís para discutir os 
repasses com o ex-secretário da 
Casa Civil do Maranhão Luiz Fer-
nando Moura da Silva, apontado 

como intermediário de Lobão.

‘Maços de dinheiro’

Costa Marques revelou que 
em um desses encontros, no fim 
de 2012, Lobão solicitou que en-
tre R$ 600 mil e R$ 800 mil fos-
sem levados à capital federal “de 
forma urgente”. Os recursos, se-
gundo ele, foram providenciados 
por Rodrigo Brito, que viajou à 
cidade e lhe entregou uma mo-
chila com a quantia em espécie.

Costa Marques disse que 
“acondicionou os maços de di-
nheiro em uma caixa e o con-
duziu imediatamente à residên-
cia do ministro Lobão, tendo-o 
entregue a ele próprio”. Afirmou 
ainda que Lobão não se preocu-
pou em contar as notas e abriu 
a caixa para que o ministro “se 
certificasse do conteúdo”.

P
rocuradores da Repú-
blica de todo o Brasil 
colocaram no papel 
um sentimento que a 

categoria vem externando há 
muito tempo: o fim do foro 
privilegiado. Depois de cin-
co dias de encontro nacional 
na Bahia em que o principal 
tema em discussão era narco-
tráfico e política de enfren-
tamento às drogas, eles re-
gistraram na Carta da Mata 
de São João a necessidade de 
extinção do privilégio que dá 
a 22 mil políticos e autorida-
des o benefício de só serem 
investigados e julgados pe-
rante tribunais.

Mas a medida atrasa os 
processos e acaba trazendo 
impunidade. “Os procurado-
res da República são a favor 
da extinção do foro privile-
giado para diversos cargos 
no país, instituto anacrôni-
co e nada republicano, pois 
entendem que atrasa e difi-
culta investigações, trazen-
do impunidade”, asseveram 
eles no documento, redigido 
no início deste mês.

O presidente da Associa-
ção Nacional dos Procurado-
res da República (ANPR), José 
Robalinho Cavalcanti, disse 
ao Correio que o tema foi in-
cluído na carta porque está 
na pauta de debates da socie-
dade e do próprio Congresso. 
O relatório do senador Ran-
dolfe Rodrigues (Rede-AP), 
em uma Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) para 
acabar com o privilégio está 
sob análise dos senadores da 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ).

Como vem mostrando o 
jornal, uma série de medi-
das tramita no Congresso 
para aumentar a impuni-
dade ou impedir a investi-
gação de crimes de colarinho 
branco, aqueles praticados 
pelas elites político-econô-
micas do país. Entre elas, está 
a ampliação do foro privile-
giado para autoridades. No 
entanto, uma PEC no Sena-
do e outra na Câmara procu-
ram acabar com o benefício.

A Conferência Nacional 
dos Bispos do Brasil (CNBB) 
vai debater o tema em reu-
nião do Conselho Episcopal 
Pastoral em 22 e 23 de no-
vembro. O senador Randolfe 
Rodrigues deve ter uma reu-
nião com a entidade e com 
a ANPR nos próximos dias.

58 mil processos

O Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ) calculou que existiam 
8,6 milhões de casos criminais 
no Brasil em 2015, entre pro-
cedimentos novos e pendentes 
de julgamento. Destes, 140 mil 
estavam nos tribunais superio-
res, STF e Superior Tribunal de 
Justiça. Segundo o CNJ, 42% ou 
58.972 se referiam a políticos 
com direito a foro privilegiado 
em todo o país.

A maioria dos processos em 
que políticos são julgados em 
tribunais no Brasil não chega 
a uma solução em relação ao 
conteúdo da acusação, na ava-
liação do professor do curso de 
Doutorado da PUC do Paraná 
e presidente da Associação In-
ternacional para a Administra-
ção da Justiça (Iaca), o ex-de-
sembargador Vladimir Passos 
de Freitas. O resto dos proces-
sos não é encerrado ou acaba 
prescrito. Atualmente, a taxa não 
chega a 30%, o que é bem dis-
tante de uma eficiência mínima 
de pouco mais de 50%, que ele 
considera aceitável.

Dados do Projeto Supremo 
em Números, da Fundação Ge-
tulio Vargas (FGV) mostram que 
só 3% das autoridades julgadas 
no STF entre 1988 e 2015 fo-
ram condenadas. O grupo era 
de apenas 16 dos mais de 500 
parlamentares investigados 
no tribunal em crimes contra 
a administração pública. Para 
o diretor do curso de direito da 
FGV no Rio, Joaquim Falcão, o 
foro privilegiado é a causa des-
se fenômeno.

Até o momento, sete minis-

José Robalinho Cavalcanti acredita que tema é importante por estar em pauta nos debates da sociedade

tros do próprio Supremo Tribunal 
Federal são a favor ao menos da 
redução do benefício. Também 
tem esse entendimento, parte 
dos ministros do Superior Tribu-
nal de Justiça, juízes estaduais 
e federais, delegados da Polícia 
Federal, o ministro da Justiça, 

Alexandre de Moraes, procura-
dores da República, promotores 
do Distrito Federal, a presiden-
te da Associação dos Promoto-
res Estaduais (Conamp), Norma 
Reis Cavalcanti, procuradores 
do trabalho, procuradores mi-
litares e parte dos advogados.

W.O.
Com Jaques Wagner avisando que não está disposto a pre-

sidir o partido, sobe à ribalta o nome de Luiz Inácio Lula da 
Silva, com o do senador Lindbergh Farias e do prefeito de 
São Paulo, Fernando Haddad. O nome de Lula, entretanto, é 
o oposto de renovação.

Espectador
Depois de ajudar a levar Rodrigo Maia à Presidência da 

Câmara, o PT se recolheu. O partido sequer deflagrou as dis-
cussões sobre quem apoiar ou o que fazer. A bancada só tem 
uma certeza: entre os nomes postos à mesa, ninguém empolga.

Virado paulista com bolo de rolo
Com o Ceará governado por Camilo Santana, ligado aos 

irmãos Cid e Ciro Gomes, e a Bahia nas mãos do petista Rui 
Costa, resta ao PSDB reforçar os laços com Pernambuco, sob 
o comando do PSB. Daí, os movimentos do governador Paulo 
Câmara, um jovem político que é visto como promessa para 
vice numa chapa encabeçada por Geraldo Alckmin. É aí que 
Câmara quer jogar e o PSDB de Geraldo Alckmin também.

Problema em casa
Paulo Câmara, entretanto, tem uma série de problemas 

a resolver: leia-se a relação com o ministro de Minas e Ener-
gia, Fernando Filho, e o pai, o senador Fernando Bezerra Co-
elho. Para completar, ainda tem Antonio Campos, irmão do 
falecido governador Eduardo Campos, um pote até aqui de 
mágoas desde que perdeu a eleição para prefeito de Olinda.

Doria e Trump/ Muitos pré-candidatos a presiden-
te da República no Brasil tentam se comparar a Donald 
Trump. Mas, levando-se em conta que ele derrotou não 
só o comando Republicano como o partido Democrata, 
o mais próximo que se tem dele no Brasil é João Doria. 
Primeiro, o prefeito-eleito venceu uma parcela expressi-
va do PSDB paulistano, e, logo depois, levou todos os ad-
versários de uma lapada só.

E o Bolsonaro, hein?/ Quem acompanhou passo a 
passo a campanha paulistana garante que Jair Bolsonaro 
está mais para Major Olímpio. Ficou com menos de 5%. 
Sem tempo de tevê, não tem como ele chegar ao suces-
so de Trump.

Por falar no Tio Sam.../ O presidente da Comissão 
de Constituição e Justiça da Câmara, Osmar Serraglio, e 
os deputados Marcelo Castro (PMDB-PI) e Paulo Teixei-
ra (PT-SP) vão aos Estados Unidos esta semana, partici-
par de um debate sobre reforma política na Universida-
de de Harvard.

Porcelana/ Há al-
guns anos, dizia-se que 
prefeitos e governadores 
em dificuldades chega-
vam a Brasília “de pires 
na mão”. Agora, depois 
que o Rio de Janeiro que-
brou e correu para o pla-
nalto central em busca 
de socorro, diz-se que 
Luiz Fernando Pezão 
(foto)  chegou com “um 
prato de sopa” daqueles 
bem fundo.
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Seca cada vez mais severa

De burcas e de máscaras

Fundado em 30 de julho de 1952, o Abrigo 
da Praça João Lisboa, no centro histórico de São 
Luís, inicialmente funcionou como estação de 
embarque e desembarque de passageiros dos 
bondes. Por lá frequentaram, diariamente, “Rei 
dos Homens”, “Boquinha”, entre ilustres como 
Ribamar Bogéa, fundador do Jornal Pequeno. 
Foi reconhecido pela Unesco (Organização das 
Nações Unidas para a Educação, a Ciência e 
a Cultura) como parte integrante do Patrimô-
nio Histórico e Cultural da Humanidade e de 
Utilidade Pública, conforme a Lei Municipal 
nº 4.098, de 30 de outubro de 2002. (Foto: Abri-
go da Praça João Lisboa_1983)

Jornalismo: 3212-2010/3212-2049

Anuncie: 3212-2086/ 3212-2030

Classificados: 3212-2087

Seja um vendedor: 3212-2071 

Geral: aqui-ma@oimparcial.com.br

End.: Rua Assis Chateaubriand S/N- Renascença II - São Luís-MA - CEP: 65075-670

WhatsApp: (98) 991888267
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Twitter: @imparcialonline

Instagram: @oimparcial
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Retrato da 
história

Curtiu...
Comentários dos internautas  de O IMPARCIAL. Faça  o seu! 
www.oimparcial.com.br ou em nossas redes sociais:
 www.facebook/oimparcialma -  WhatsApp 99188 8267

 NUNA NETO
Há um ano, o Imparcial 
trazia como manchete 
"Edital para aquisição
de novos ferryboats
será lançado hoje", que 
tratava do lançamento  do 
Edital de Licitação para o 
fornecimento do Serviço 
Público de Transporte
Aquaviário Intermunicipal 
de Passageiros, Cargas 
e Veículos, conhecido 
também como 
ferryboat. Concorrência 
era internacional, e 
orçamento da
licitação foi estimado na 
ordem de R$ 50 milhões. 
Era a primeira vez em que 
a prestação do serviço 
seria licitada no estado.
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  R$ 1,00     

Caminhada 
lembra vítimas 

de trânsito 
Uma caminhada na Avenida Lito-
rânea celebrou o Dia Mundial em 
Memória às Vítimas do Trânsito, 

evento realizado para conscienti-
zar a sociedade sobre os impactos 

sociais gerados pelos acidentes. 

 PÁGINA 8/URBANO

Edital para aquisição 
de novos ferryboats 

será  lançado hoje

03h41 Baixa      0.7 m

09h43 Alta         5.4 m

15h54 Baixa      0.8 m

21h43 Alta         5.6 m

  Marés

  Brasília-DF
 Depois da vitória da repatriação, 
o governo espera para amanhã a 
manutenção dos vetos, como, por 
exemplo, o do reajuste do Judici-
ário. Além do Orçamento, dizem 
os palacianos, é o que falta para fe-
char a pauta de votações de 2015. 
PÁGINA 3/POLÍTICA

 Maranhenses na 

Prova de Fogo

As cantoras 

maranhenses  Paulynha 

Arrais e Tori Huang se 

preparam para a "Prova 

de Fogo",  próxima etapa 

do reality musical  The 

Voice Brasil.

PÁGINA 9/IMPAR

A Agência Estadual de Transporte e Mobilidade Urbana (MOB) lança hoje o Edital de Licitação para o fornecimento do Serviço Público de Transporte 
Aquaviário Intermunicipal de Passageiros, Cargas e Veículos, conhecido também como ferryboat. Concorrência é internacional, e orçamento da 

licitação é estimado na ordem de R$ 50 milhões. É a primeira vez em que a prestação do serviço será licitada no estado.  PÁGINA 7/ URBANO

PÁGINA 5/ EMPREGOS

CONCURSO: 1.847 vagas estão abertas no Maranhão

 120 velejadores no 4º Campeonato Maranhense de Kitesurf 

Ano LXXXIX  Nº 34.449

ALERTA

Derrota 
diminui a 

chance do 
Sampaio 

subir para 
Série A
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CAPITAL E INTERIOR R$ 2,00

Com a participação recorde de esportistas de todo o país, o céu das praias de São Marco e do Meio ficou mais colorido  com a competição 
da 2ª e 3ª etapas do 4º Campeonato Maranhense de Kitesurf promovido pela Associação de Velejadores do Maranhão. PÁGINA 11/SUPERESPORTES
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Pela erradicação da 
pobreza no estado
O secretário Neto Evangelista, em entrevis-
ta a O Imparcial,  revelou quais as missões 
que a sua pasta tem que cumprir no governo 
Flávio Dino. Entre os desafios estão a erra-
dicação da pobreza e diminuição dos índi-
ces de desigualdades sociais no Maranhão, 
além da implementação do ‘Bolsa Escola’. 
 PÁGINA 3/ POLÍTICA

PÁGINA 11/ SUPERESPORTES
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E NTR E VIS TA

Para chegar ao G-4, Sampaio 
precisa vencer o Galo e o 
Paraná e torcer para que 

Bragantino, Náutico e Santa 
Cruz não vençam seus jogos.

16 de novembro de 2015

A cada dia, os alertas da comunidade 
científica mostram que o brasileiro pre-
cisa se conscientizar de que a oferta de 
água é finita. Cuidar melhor da cobertura 
vegetal e das nascentes, recomendação 
repetida por ecologistas, essencial à pe-
renização das fontes desse recurso indis-
pensável à vida. Ano a ano, as estiagens 
são mais severas. Há poucos dias, estudo 
da Nasa, conduzido pelo pesquisador bra-
sileiro Augusto Getirana, concluiu que, a 
cada 12 meses, o Sudeste perde 56 trilhões 
de litros d’água desde 2012, quando a es-
tiagem se tornou mais rigorosa na região. 
Essa perda equivale ao desaparecimento 
de 43 sistemas Cantareira, principal re-
servatório da região metropolitana de São 
Paulo, ou a duas represas de Itaipu, situ-
ada entre o Paraná e o Paraguai.

No Nordeste, onde o fenômeno da seca 
é parte da vida da população local, a crise 
vem se ampliando. O mesmo estudo da 
Nasa verificou que, nos últimos 4 anos, 
a região perdeu 49 trilhões de de litros 

d’água. Sudeste e Nordeste enfrentam a 
mais grave estiagem das últimas três dé-
cadas. As causas da agudização do fenô-
meno precisam ser identificadas, o que 
exigirá mais estudos científicos. No en-
tanto, não é possível descartar que elas 
estejam excluídas do rol de danos que o 
aquecimento global e o avanço dos des-
matamentos têm provocado no planeta 
e, em particular, no Brasil. Os índices de 
chuva no Nordeste e no Sudeste diminu-
íram, respectivamente, 19% e 16%.

Tanto no Nordeste quanto no Sudeste, 
o reflexo dessa redução do volume plu-
viométrico não se dá apenas na qualida-
de de vida das populações, mas também 
na economia rural e no setor industrial, 
em que a água é o principal insumo da 
produção. Os nordestinos, considerados 
fortes diante da adversidade climática, 
têm sofrido com a perda de lavouras e 
rebanhos, o que leva à queda vertiginosa 
da renda de quem vive da agropecuária.

Em 56 anos, o Distrito Federal passa por 

situação dramática, com risco iminente, 
de racionamento, como nunca  ocorreu em 
sua história. Os principais reservatórios 
perderam cerca de 80% de água. O cená-
rio é parecido com a seca que levou São 
Paulo a se abastecer do volume morto do 
Sistema Cantareira. A diferença é que, na 
capital federal, inexiste essa possibilida-
de. Conter gasto excessivo e desperdício é 
a única opção colocada aos brasilienses. 
Mas essa compreensão ainda não é a da 
maioria da população. 

Mudanças de comportamento e há-
bitos não são falácias dos radicais defen-
sores do meio ambiente. São exigências 
frente a fenômenos para os quais a ciência 
ainda busca explicação e não tem solu-
ções na mesma rapidez com que as mu-
danças ocorrem. Recorrer às reservas do 
subsolo poderá ser um paliativo, mas não 
a garantia de que a oferta de água, sem a 
qual não há vida, será abundantemente 
para a atual e futuras gerações. É preciso 
cuidar para não faltar.

Fatos há, mesmo pequenos e isola-
dos, que acabam por desvendar uma 
visão macroscópica do universo social. 
Já outros de grande retumbância, pela 
sua magnitude, não passam de expres-
sividade sobre acontecimentos meno-
res e atomizados.

Daquele fato menor, faço referên-
cia ao que aconteceu com certas fan-
tasias alegóricas do último Halloween. 
Parece engraçado, mas foi verdadeiro. 
É que a propósito dessa festa da tra-
dição cultural ocidental, a Amazon, o 
maior portal eletrônico de vendas do 
mundo, promoveu a venda, com figu-
ração em sua vitrine, das fantasias da 
“Burca Sexy” e da “Freira Sexy”. Houve 
natural protesto de adeptos do Islã e da 
Igreja Católica. Resultado: a Amazon 
suprimiu a venda da Burca, apagan-
do a figura do mostruário, depois de 
acusações de islamofobia e de racis-
mo. Porém, em contraste, a freirinha 
sexy continuou sendo exibida e vendi-
da. Ninguém falou em cristianofobia. 
Esse é mais um exemplo do fenômeno 
aqui já comentado: o da lenta e inexo-

rável submissão do Ocidente às práticas 
do islamismo. Covardia moral ou mero 
interesse comercial, não sabemos. O cer-
to é que o fato existe. 

Há esperança de que o Ocidente re-
sista, no uso de seu inafastável direito à 
legítima defesa de seus valores e ideais? 
A eleição de Trump nos EUA pode signi-
ficar um promissor sinal positivo. (Aqui 
peço licença ao leitor para um assomo 
de jactância: em minha crônica de 2.11, 
deste espaço, talvez tenha sido o único, 
local, a vaticinar que a eleição nos “Sta-
tes” poderia “revelar surpresas”. E disse 
os motivos).

O outro fato é sobre a nauseante “ocu-
pação de escolas”, coisa que só existe por 
motivo da tibieza e inação das autorida-
des públicas.

Começo por dizer que bem não se tra-
ta de inocente ocupação e sim de vera in-
vasão, aqui identificada como típico “es-
bulho possessório”, modalidade de delito 
tal como capitulado no Código Penal (art. 
161, § 1º, II). Isso porque ninguém ocu-
pa sem antes ter invadido, assim como 
não é possível primeiro ocupar e só de-
pois invadir. Não se trata de mero jogo 
de palavras, mas serve para caracterizar 
a ocorrência do referido esbulho posses-
sório. Com efeito, cumpre reconhecer que 
os supostos estudantes ali impõem sua 

presença, com uso de violência ou grave 
ameaça, para a prática de todos os atos, 
menos os da atividade escolar propria-
mente dita.

Falei em “supostos” estudantes? Sim! 
Espero que me desmintam. Deveras, exis-
tem informações confiáveis de que os “ocu-
pantes”, quase sempre em número dimi-
nuto em face ao muito maior contingente 
dos alunos do estabelecimento invadido, 
são simples prepostos de partidos políti-
cos (PC do B, PT, PSOL, PSTU, Rede, PCB 
et caterva) que estão protestando contra 
o governo federal, em especial contra a 
PEC 241 (hoje 55).

Soube também que entidades legais e 
legítimas (OAB e outras) teriam aceitado 
sentar-se em mesa de negociação com os 
“ocupantes” em busca de uma solução 
para o problema. Age mal a OAB quando 
se nivela a delinquentes. Estes nada têm 
a negociar, e a sociedade em geral tudo 
tem a perder acaso transija com o crime. 
Afinal, os “ocupantes” iriam à reunião com 
ou sem máscaras? Ninguém negocia com 
o anônimo, o despersonalizado. Há um 
princípio de responsabilidade social se-
gundo o qual todos devem ser responsá-
veis por seus atos, civil ou penalmente. 
Se os “ocupantes” não representam nin-
guém, falta-lhes legitimidade para nego-
ciar. Cadeia com eles! 

Prisão preventiva de Lucas Porto é homologada
 
Guilherme Teixeira - Esse garoto não fica preso. Mesmo com 
uma vasta ficha criminal, estava infiltrado em famílias, com 
esposa e crianças vivendo normalmente. Cabe à parte da 
garota usar o poder e nome que possui para apodrecer este 
jovem na prisão. Desta vez, na prática, não volta pro meio 
social, a fim de que não cause mais danos à vida de ninguém.
 
Lu Lopes - Isso mostra a violência contra a mulher. Quan-
tas igual Mariana não são brutalmente assassinadas 
todos os dias. Que Deus tenha misericórdia dessas vi-
timas e que julgue seus assassinos!
 
Mayra Juliana - Tem que ficar preso esse animal! Justi-
ça tem que ser feita para, quem sabe, amenizar o sofri-
mento dessa família! Deus vai fazer justiça também e 
que ele tenha muita misericórdia desse psicopata!

Mary Marques Marques - Tem que ficar preso ela não 
merecia uma morte dessas menina meiga, simples, hu-
milde, educada, mãe, mulher, pessoa de Deus. Justiça!!!

Acusado de matar cunhada nega autoria do crime
 
 Yigor Silva SB - Nisso foram rápidos. Espero nos casos de 
anônimos, cidadãos também que são vítimas da violência 
seja assim, não porque é uma pessoa de sobrenome in-
fluente. Porque ela não era mais cidadã ou mais humana 
que outras vítimas.
 
Tatiana Fernandes -  A única coisa que sei é que, no domin-
go, foi aniversário da igreja que ela frequentava, foi churrasco 
durante o dia e à noite teve bolos e brigadeiros... Digo isso por-
que meu filho frequenta esta Igreja Batista do Olho d’Água... 
Provavelmente, eles estavam lá.
 
Mari Rauber - As imagens não mentem. Espero que tenham 
coletado material das unhas da moça. Ela tentou se defender, 
é só comparar o DNA. Monstro, espero que fique com os ban-
didos perigosos desse presídio, que por sinal é bem precário.

Flávio Araújo deixa o comando do Sampaio
 
Uanderson Piedade - Com esse atual elenco que o Sampaio 
tem, não ganha nem Campeonato Maranhense. Trazem um 
monte de peladeiros ruins demais. Se continuar com esses 
pernas de pau, vai passar vergonha em 2017. Esse presiden-
te é tão besta que nem teve coragem de dar entrevista. Aí 
coloca o laranja do Arlindo pra dar explicações do vexame 
e da demissão do treinador... Vergonha!!!!!!!!
 
Isac Wilson Teixeira - Tem que tirar é os que estão na direção 
do clube. O problema tá é na presidência. Aprendam isso,  
gente. Esse clube existe há mais de 40 anos e nunca subiu pra 
primeira divisão. Não é culpa dos jogadores e dos técnicos é 
da diretoria. Eu gostaria muito de sentir orgulho em poder 
torcer pra um time do meu estado, mas só sinto vergonha!!!!
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Gasolina mais barata 
dá alívio na inflação

6

Com essa redução adicional da 
gasolina, devemos ter uma menor 

pressão sobre o IPCA em dezembro. 
Com isso, a inflação daquele mês deve 

ser modesta, abaixo de 0,30% 

Fábio Silveira,
economista

Poupança 
tem ganho 
real

Pela primeira vez em 
21 meses, a caderneta 
de poupança teve uma 
rentabilidade anualizada 
acima da inflação, 
segundo cálculos 
feitos pela consultoria 
Economática. Nos 12 
meses terminados em 
outubro, a aplicação 
rendeu 8,33%, contra 
7,87% do IPCA. 
Descontado o índice, 
o ganho do poder 
aquisitivo ficou em 
0,43%. De acordo com a 
Economática, a última 
vez em que a poupança 
teve ganho no poder de 
compra foi em dezembro 
de 2014, quando rendeu 
0,71% descontada a 
inflação. Neste período de 
perdas, a maior redução 
do poder aquisitivo 
ocorreu em novembro de 
2015, de 2,29%.

Corte nos preços dos combustíveis, anunciado pela Petrobras nesta semana, 
ajudará a segurar os custos de transporte, que subiram 0,75% no mês passado 

QUEDA

BANCOS

Moedas caras diminuem 
viagens ao exterior

Lucro da Caixa encolhe 67,1%
no terceiro semestre de 2016

A escalada no preço do dó-
lar está levando os brasileiros 
a mudar os destinos dos pas-
seios e já provoca uma queda de 
até 40% no volume de vendas 
de viagens internacionais nas 
agências de turismo. Por con-
ta do câmbio, as pessoas estão 
adiando o sonho de visitar ou-
tros países. E quem já adquiriu 
os pacotes está fazendo contas 
para reduzir gastos e deixar as 
compras de lado.

“Voltar atrás e cancelar o 
passeio pode ser mais onero-
so que continuar com a viagem. 
A opção é equilibrar com um 
hotel mais barato e economi-
zar”, destacou o diretor da Trips 
Passagens e Turismo, Wagner 
Lima. Segundo ele, as vendas 
de viagens internacionais de-
sabaram 40% em relação aos 
anos anteriores, e, mesmo com 
a queda na cotação do dólar 
até o resultado da eleição nos 
Estados Unidos, o movimento 
não melhorou. “Apesar da re-
ação do setor neste semestre, 
ainda não é como antes”, disse.

Para Lima, a volatilidade 
da moeda estrangeira causa 
muita expectativa nos turis-
tas brasileiros que vão viajar. 
“Influencia nas compras com 
cartão de crédito, por exem-

plo. As pessoas ficam apreen-
sivas com possíveis altas do 
dólar no dia de fechamento 
da fatura”, destacou.

O câmbio levou o oficial de 
imigração Martin Nikolaev, de 
32 anos, a mudar de planos. Ele 
planejava visitar o Texas (EUA) 
para comemorar o nascimen-
to do filho de um amigo. Entre-
tanto, teria de desembolsar R$ 
7 mil por cada passagem. “Era 
uma ocasião especial, mas tive 
que deixar passar”, lamentou. 
A opção mais barata foi viajar 
para a Bulgária, terra natal de 
Martin. Lá ele conseguiu fazer 
a compra do Lev Búlgaro, mo-
eda oficial, sem interferência 
do dólar. “Eu levei real e con-
segui trocar. Foi mais barato e 
não perdi na conversão”, disse.

A alta do dólar também levou 
a professora Sandra Fachineti, 
48 anos, a adiar duas viagens. 
No ano passado, ela planeja-
va conhecer Cuba, em julho, 
e Venezuela, nas férias de fim 
de ano. Nenhum dos passeios 
virou realidade. “Mesmo que 
não seja a moeda usada nesses 
locais, a melhor forma de ne-
gociar a compra é com o dólar. 
Então, não tem como evitar”, 
contou. A saída foi optar por 
viagens nacionais.

A 
redução do preço dos com-
bustíveis, anunciada pela 
Petrobras na semana pas-
sada, vai contribuir para 

esfriar a inflação neste fim de ano. 
Se, por um lado, a alta do etanol 
tem pressionado o preço da ga-
solina, por outro, o corte de 3,1% 
no preço do derivado de petró-
leo ajudará a segurar os custos de 
transporte, classe de despesas que 
mais subiu em outubro, com alta 
de 0,75%. Apesar desse impulso, o 
Índice de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) teve alta de 0,26% 
no mês passado, a menor para o 
período desde 2000, informou on-
tem o Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Em outubro, o litro do etanol 
aumentou, em média, 6,09%. Isso 
provocou elevação de 1,22% no 
preço da gasolina, que tem 27% 
de álcool na sua composição. Sem 
a redução de preços anunciada 
pela Petrobras, analistas acreditam 
que os dois produtos voltariam a 
pressionar os custos de transpor-
te no último bimestre, gerando 
inflação maior.

O economista-chefe da Ma-
croAgro Consultoria Econômica, 
Carlos Thadeu Gomes Filho, ava-
liou que o efeito da redução da ga-
solina será mitigado pela alta do 
etanol, mas também pelo recuo 
nas vendas de combustíveis. “Os 
varejistas devem repor um pouco 
de margem em decorrência des-
sa queda. Mas não fosse pela Pe-
trobras, os preços poderiam até 
subir”, avaliou ele, que prevê esta-
bilidade nas despesas com gaso-
lina. A previsão é compartilhada 
pelo economista Fábio Silveira, 
sócio-diretor da MacroSector. 
“Com essa redução adicional da 
gasolina, devemos ter uma menor 
pressão sobre o IPCA em dezem-
bro. Com isso, a inflação daque-
le mês deve ser modesta, abaixo 
de 0,30% novamente”, projetou.

Fretes
A expectativa de alívio nos gas-

tos com transporte leva em conta 
também a redução dos preços do 
óleo diesel, destacou Fábio Ben-
tes, economista da Confederação 
Nacional do Comércio (CNC). 
Segundo a Petrobras, se o corte 
for integralmente repassado ao 
consumidor, o valor do produto 
pode cair 6,6%, ou R$ 0,20 por li-
tro, ajudando a inflação a fechar 
2016 abaixo dos 7%. Como o gros-
so do transporte de mercadorias 
no país é feito por caminhões mo-
vidos a diesel, o custo dos fretes 
pode diminuir, com efeito positivo 
sobre toda a cadeia de consumo, 
disse Bentes.

O economista Elson Teles, do 
Itaú Unibanco, estimou que o IPCA 

Redução dos preços dos combustíveis ocorreu na última semana e deve ser um dos motivos da queda

de novembro terá alta de 0,35%, o 
que resultará numa queda na taxa 
em 12 meses para 7,2%. Segundo 
ele, os grupos transporte e habita-
ção devem exercer novamente as 
maiores contribuições de alta no 
mês. Em transportes, o maior im-
pacto virá dos combustíveis, ainda 
refletindo aumentos no preço do 
etanol. Para ele, “a recente queda 
no preço da gasolina na refinaria 
não deve ter impacto relevante já 
no IPCA de novembro”. Em habi-
tação, “a maior contribuição de 
alta virá da energia elétrica, em 
razão do efeito da bandeira tari-
fária amarela, em vigor desde o 
início do mês”, alertou.

Nas contas do diretor de Pesqui-
sas e Estudos Econômicos do Bra-
desco, Octavio de Barros, a inflação 
terá alta de 0,37% em novembro, 
em meio a preços mais favoráveis 
de alimentos e a pressão exercida 
pela bandeira amarela nas tarifas 
de energia elétrica. Por outro lado, 
a queda dos combustíveis, anun-
ciada pela Petrobras, deve ajudar 
a segurar o IPCA. “Na variação em 
12 meses, acreditamos que o ín-
dice continuará desacelerando, 
especialmente por conta da ati-

vidade econômica enfraquecida, 
que vem favorecendo a descom-
pressão da renda nominal obser-
vada nas últimas leituras. Por fim, 
estimamos que o IPCA encerrará 
2016 com alta de 6,8%, e de 4,7% 
em 2017”, comentou.

A economista-chefe da Ro-
senberg Associados, Thaís Mar-
zola Zara, explicou que o espera-
do arrefecimento de preços em 
2016 esbarrou nas altas dos ali-
mentos ao longo do ano. Ele deta-
lhou que isso se deveu aos resquí-
cios do choque cambial de 2015 
e aos efeitos climáticos adversos 
e de problemas de safra, ambos 
neste ano. “Contudo, a queda re-
cente de itens específicos, como 
feijão e leite, leva a crer em uma 
reversão mais célere do choque 
recente. Ainda que em desacelera-
ção, o preço dos serviços enfrenta 
como revés o reajuste do salário 
mínimo acima da inflação do ano 
passado”, comentou.

Do lado dos preços monitora-
dos, observou Thaís, o nível de in-
dexação também é elevado, com 
efeitos antagônicos em alguns pre-
ços no último trimestre de 2016. 
O preço da gasolina caiu mais de 

6% com a nova política de preços 
da Petrobras, enquanto a energia 
elétrica deve subir com a volta da 
bandeira amarela nas tarifas de no-
vembro. “Temos risco de bandeira 
em vermelho, haja vista o baixo 
nível de reservatórios no Nordeste. 
Ainda assim, na medida em que 
se eliminam as variações mensais 
elevadas do ano passado, a taxa 
em 12 meses deve seguir arrefe-
cendo Com isso , baixamos nos-
sa projeção de IPCA para 2016 de 
7,2% para 6,9%, e a mantemos em 
4,9% para 2017”, disse.

A Caixa Econômica Federal 
registrou lucro líquido de R$ 
998,1 milhões no terceiro tri-
mestre deste ano, 67,1% me-
nor do que o resultado de R$ 
3,037 bilhões apurado no mes-
mo período do ano passado. No 
acumulado de janeiro a setem-
bro, os ganhos da Caixa soma-
ram R$ 3,445 bilhões, queda de 
47,1% ante os nove primeiros 
meses de 2015, quando atin-
giu R$ 6,520 bilhões.

A justificativa para a redu-
ção foi a mudança na alíquota 

da Contribuição sobre Lucro Lí-
quido de 15% para 20% no ano 
passado. Em 2015, o crédito tribu-
tário do banco cresceu por conta 
do aumento da alíquota, o que 
não ocorreu este ano. Por isso, 
o resultado operacional não foi 
tão afetado e chegou a R$ 811 mi-
lhões no terceiro trimestre, com 
alta de 8,7% em nove meses, para 
R$ 1,6 bilhão.

A Caixa anunciou que a cartei-
ra de crédito ampliada totalizou 
R$ 699,6 bilhões ao final de se-
tembro, alta de 5% em 12 meses.
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Prazo dado pelo delegado Lúcio Reis é de 15 dias a contar da data do crime, 13 de 
novembro . Lucas Porto deve ficar preso preventivamente até o fim das investigações

São Luís, quarta-feira, 16 de novembro de 2016

Laudo da morte de 
Mariana Costa sai 

até fim do mês

N
o fim da tarde de se-
gunda-feira (14), a 
Justiça, através da juí-
za Andrea Maia (Cen-

tral de Inquéritos), decretou a 
prisão preventiva do empresá-
rio Lucas Porto, único suspei-
to pela morte da publicitária 
Mariana Costa, filha do ex-de-
putado estadual Sarney Neto 
e sobrinha-neta do ex-presi-
dente do Brasil, José Sarney.

A defesa de Lucas Porto 
chegou a pedir o relaxamen-
to da prisão, pois entende que 
a Polícia Civil do Maranhão 
não determinou a motivação 
do crime, mas a magistrada 
decidiu por homologar a pri-
são preventiva do empresário 
e cunhado da vítima, já que 
era casado com uma irmã de 
Mariana.

Agora a defesa de Lucas Por-
to está tentando evitar que ele 
fique preso no Complexo Peni-
tenciário de Pedrinhas. A ale-
gação é que, pela repercussão 
do caso, o empresário possa 
correr risco de vida.

“O autuado em seu inter-
rogatório na Delegacia de Po-
lícia confirmou que estivera 
no apartamento, local onde 
ocorreu o crime, e lá perma-
neceu por cerca de 30 minu-
tos”, destacou a juíza.

Para a juíza, a relação de 
confiança entre vítima e sus-
peito e a possibilidade de que 
ele, sendo parente de teste-
munhas, possa intimidá-las 
e atrapalhar a instrução pro-
cessual também reforçam a 
necessidade da manutenção 
da prisão.

Apesar das afirmações e 
investigações da Polícia Civil, 
Lucas Porto segue afirmando 

Emoção e sensação de de-
ver cumprido. Foi assim que 
o grupo de cinco estudan-
tes maranhenses descreveu 
o que sentia ao ser premiado 
no Desafio por equipes na 
área de Roupa Multifuncio-
nal da Olimpíada do Conhe-
cimento, maior competição 
de educação profissional das 
Américas. 

A medalha de bronze é iné-
dita para o Serviço Nacional 
de Aprendizagem Industrial 
do Maranhão (Senai-MA) na 
área de vestuário, assim como 
a participação do estado em 
uma competição nesse se-
tor. Para trás, os maranhenses 
deixaram estados com Minas 
Gerais e Rio de Janeiro, que 
já têm tradição na indústria 
têxtil.

 Antes deles, mais dois jo-
vens do Senai de São Luís ha-
viam sido anunciados como 
medalhistas na prova do Sis-
tema de Avaliação da Educa-
ção Profissional (Saep) para 
Pessoas com Deficiência: o 
competidor da ocupação pa-
deiro, João Antônio Sousa Lei-
te, de 23 anos, que tem sín-
drome de down, conquistou 
o ouro; e o deficiente visu-
al, Igor Pontes Medeiros, de 
19 anos, ganhou o bronze na 
ocupação operador de com-
putador. Com o resultado, o 
Maranhão ficou em 4º lugar 
do Nordeste e 12º do Brasil 
no ranking de medalhas por 
delegação. 

“O Maranhão tem grandes 
talentos que fizeram a opção 
pela carreira técnica e estão 
brilhando pelo Brasil, mos-
trando a qualidade da edu-
cação profissional que o Se-
nai oferece. Continuaremos 
investindo para melhoria da 
qualidade dos nossos cursos e 
fortalecimento da nossa base 
tecnológica para formar cada 
vez mais maranhenses pre-
parados para o mercado de 
trabalho. A conquista desses 
alunos é a maior prova de que 
estamos no caminho certo”, 
afirmou o diretor regional do 
Senai, Marco Antonio Mou-
ra da Silva, que acompanhou 
as competições da Olimpía-

CONHECIMENTO

Maranhenses fazem
sucesso em competição 

Além do Desafio por equipes, o Maranhão repetiu 
o ouro na ocupação padeiro para pessoas com 
deficiência. A dourada conquistada por João 
Leite, aluno do Centro de Educação Profissional e 
Tecnológica do Senai Distrito Industrial é a terceira 
medalha do Maranhão em panificação para PcD (que 
foi bronze em 2012 e ouro em 2014). Ele tem síndrome 
de down e competiu com outros cinco estudantes de 
outros estados do Brasil. “A medalha vai para a minha 
família”, disse o aluno. Depois de tanto treino, ele sabe 
bem o que quer fazer ao voltar para São Luís ontem. 
“Agora? Eu quero só ficar em casa”, disse sorrindo.
Quem também estava só sorrisos era o deficiente 
visual Igor Medeiros, que levou o bronze pro Maranhão 
na ocupação operador de computador. “Viajar e fazer 
novos amigos foi muito bom. Também aprendi coisas 
que eu não sabia até mesmo durante a competição. 
Estou feliz”, revelou. Além dos dois alunos, a estudante 
do Senai, Udina Nélia Silva da Costa, também competiu 
na categoria PcD na ocupação costura industrial.

OUTRAS COMPETIÇÕES 

da do dia 10 ao dia 13 de no-
vembro, na capital federal.

No Desafio por equipes, os 
jovens estudantes de tecnolo-
gia da moda Iara Maria Silva 
Sousa, José Willame Leite de 
Sousa Filho, Jean Sandes do 
Nascimento, Dayvison Leo-
nard Cutrim Melo e Aldeba-
ran de Assunção Lopes tive-
ram de mostrar versatilidade 
e talento para desenvolver pe-
ças multifuncionais, coleções 
completas para uma família e 
também para cachorros. Tudo 
isso utilizando peças de rou-
pas usadas – técnica chamada 
de “upcycling”, e observando 
conceitos como mobilidade 
urbana, interatividade, eco-
nomia criativa e sustentabili-
dade.  O grupo confeccionou 
as peças inspirado no tema 
androginia, produzindo uma 
coleção não convencional, que 
pode ser usada tanto por ho-
mens como por mulheres. 

A alegria de ser o terceiro 
melhor do Brasil na área de 
tecnologia da moda conta-
giou os competidores. “Estou 
muito feliz, foi muito emo-
cionante. Demos o melhor 
de nós e agora eu sei: minha 
vida nunca mais será a mes-
ma depois dessa competição”, 
afirmou o aluno Jean Sandes. 
Além da medalha do Desafio 
por equipes, ele ainda ganhou 
outra medalha de bronze ao 
ser selecionado, durante o De-
safio por equipes, para par-
ticipar do desafio individual 
de Transformação em Moda 
e Criatividade, no qual teve 
que customizar uma saia em 
apenas 60 minutos.

5
Número de estudantes 

maranhenses no desafio 
por equipes

O crime

Mariana Costa, sobrinha-neta 
do ex-presidente José Sarney, 
foi encontrada morta, na noite 
do último domingo (13), no 
apartamento onde morava 
com o marido e duas filhas, 
localizado no bairro do Turu. 
Ela tinha sinais de asfixia.

Maus-tratos

Além de confirmar a prisão de Lucas Porto, 
a juíza também deferiu o pedido do suspeito 
para a realização de um novo exame de 
corpo de delito. Segundo os advogados de 
Porto, ele teria sofrido maus-tratos logo 
após sua chegada ao Centro de Triagem em 
Pedrinhas na última segunda-feira (14). Laudo

Durante a coletiva, o secretário de Segurança Pública, Jefferson 
Portela, revelou que tanto o Instituto Médico Legal (IML), quanto 
o Instituto de Criminalística e Medicina Legal (Icrim) e Instituto 
de Genética Forense estão trabalhando na perícia técnica. 
Para a perícia técnica realizada pelo Instituto de Genética 
Forense foi coletado material orgânico nas unhas e saliva da 
vítima, que permitirão que sejam realizados exames sobre o 
envolvimento de Lucas com o crime.
O delegado-geral de Polícia Civil, Lawrence Melo, repassou 
que as provas materiais colhidas até agora, e que estão em 
processo de consolidação, apontam Lucas como principal 
suspeito da morte de Mariana Costa. “A vítima foi encontrada 
pela sua prima, com o travesseiro sobre o rosto. A necropsia e o 
laudo pericial demonstram que a vítima sofreu esmagadura e 
sufocação, ocasionando sua morte. Foram realizados todos os 
exames periciais, tanto na vítima como no suspeito, para que 
possam ajudar na identificação do autor do homicídio. Foram 
constatadas marcas e lesões, nos braços, peito e pescoço de 
Lucas Porto”, disse.
Durante a coletiva, o delegado Lúcio Reis explicou que os 
resultados dos exames periciais podem variar em até 15 dias 
para que sejam divulgados. Como o crime aconteceu no dia 13, a 
previsão é que sejam divulgados no dia 28.

Prisão preventiva

É uma prisão de natureza cautelar decretada pelo juiz em 
qualquer fase da investigação policial ou do processo criminal, 
antes do trânsito em julgado da sentença, desde que preenchidos 
os requisitos legais e na ocorrência dos motivos autorizadores. 
Trata-se de uma medida excepcional, imposta somente em 
ultimo caso, conforme previsto no artigo 282, § 6º do CPP).
Tem como requisitos: Fumus commissi delicti (Fumaça da 
prática do delito): é a soma da prova da materialidade do crime e 
indícios suficientes de sua autoria e Periculum Libertatis (perigo 
de liberdade): hipótese de decretação da prisão preventiva do 
imputado.
Não existe um prazo determinado por lei para a duração da 
prisão preventiva. A regra que vigora é que perdure até quando 
seja necessária. Claro que é exigido o respeito à razoabilidade de 
duração, atendendo sempre aos princípios da proporcionalidade 
e necessidade.
A prisão preventiva tem a finalidade de assegurar o bom 
andamento da instrução criminal, não podendo se prolongar 
indefinidamente, posto que, se isto ocorrer, configura 
constragimento ilegal.

inocência, mesmo sem explicar 
algumas indagações das auto-
ridades policiais. A motivação 
ainda é um mistério no caso, 
mas alguns exames que devem 
ser divulgados nos próximos 
dias podem ajudar a elucidar 
definitivamente o caso.
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Nova iluminação
no Araçagi

O lançamento da Conferência e Assembleia Mundial 
da Paz e a 4ª Assembleia Nacional do Cebrapaz reunirá 
representantes de todo o país e de diversos países. Segundo 
o secretário de Igualdade Racial, Gerson Pinheiro a presença 
de comitivas nacionais e internacionais no momento em 
que o estado do Maranhão está discutindo e buscando uma 
cultura de paz entre os maranhenses é de suma importância.

“Durante todo o mês de novembro, o Maranhão vem 
promovendo uma vasta programação cultural, esportiva, 
com a semana da consciência negra e uma série de outros 
eventos importantes com o intuito de garantir a paz entre as 
pessoas no estado que tem sofrido com a violência. O objetivo 
é buscar pela igualdade e paz entre os maranhenses, mas 
mostrar que também estamos preocupados com questões 
internacionais, como os conflitos que estão acontecendo 
em todo o mundo”, refletiu o secretário.

Pela primeira vez o Brasil irá sediar um evento como a 
Conferência Mundial da Paz que tem como lema “Fortalecer 
a solidariedade entre os povos, contra o imperialismo”. Para 
Socorro Gomes, Presidente da Cebrapaz, entidade parceira 
ao Conselho Mundial da Paz, a luta pela paz mundial é 
contínua. “Nós temos como objetivo fortalecer a cultura de 
paz entre os povos. Durante a conferência, vamos discutir 
desafios e buscar soluções para os problemas entre as nações 
porque é de extrema importância fortalecer a cultura de 
paz e solidariedade em todo mundo”, garantiu a presidente.

Programação

Dia 20/11 das 8h às 
15h30 – Conferência 
Mundial da Paz. 
Local: Teatro Arthur 
Azevedo, São Luís, 
Maranhão, Brasil.

LANÇAMENTO

INÉDITO

CONSUMO

Captação de energia solar em Ribamar

CONFERÊNCIA

São Luís sedia Conselho 
Mundial da Paz

Rodovia MA-203, conhecida como Estrada do Araçagi, está em fase de finalização das obras 
de duplicação. Governo investiu quase R$ 30 milhões na totalidade da reforma

Debater, refletir e atuar ativa-
mente em busca de uma cultura 
de paz entre os povos e nações 
são objetivos fundamentais do 
Conselho Mundial da Paz (CMP) 
que lançou na segunda-feira (14), 
em parceria com o Governo do 
Estado do Maranhão, a Confe-
rência e Assembleia Mundial da 
Paz e a 4ª Assembleia Nacional 
do Centro Brasileiro de Solida-
riedade aos Povos e Luta pela 
Paz (Cebrapaz) que acontece-
rá de 17 a 20 de novembro, pa-
ralelamente à programação do 
‘Novembro Pela Paz’.

O Maranhão foi o destino es-
colhido para sediar as discussões 
por ser uma localidade estraté-
gica para debater questões la-
tentes como direitos humanos, 
racismo, desigualdades sociais 
e econômicas, religião entre ou-
tros assuntos. As assembleias e 
conferência têm como objetivo 
fortalecer a paz, amizade e soli-
dariedade entre povos. Represen-
tantes de todos os estados brasi-
leiros e de todos os continentes 
estarão no estado para colabo-
rar com o diálogo e construção 
do Conselho Mundial da Paz.

De acordo com o secretário 
de Comunicação e Assuntos Po-
líticos, Márcio Jerry, o estado re-
ceber um evento como este tor-
na o Maranhão uma referência 
no debate sobre a paz mundial. 
“O Governo do Estado do Mara-
nhão e as comitivas que estarão 
aqui presentes durante as assem-
bleias e conferência irão somar e 
acolher pautas e discussões im-
portantes para o mundo. Nosso 
objetivo é atingir o respeito en-

C
omo parte da fase 
final da obra de du-
plicação da rodovia 
MA-203, a Estrada 

do Araçagi, os postes de 
parte do trecho duplicado 
já estão recebendo as lu-
minárias. A energização na 
área duplicada vai melho-
rar ainda mais a trafegabi-
lidade na rodovia, deixan-
do a circulação de carros 
e pedestres mais segura. 
Executada pela Secretaria 
de Estado da Infraestru-
tura (Sinfra), a obra inclui 
a construção de um via-
duto no cruzamento en-
tre as estradas do Araçagi 
e da Maioba, além de du-
plicação da pista por uma 
extensão de três quilôme-
tros, com calçada, sarjeta, 
meio-fio e ciclovia.

A iluminação já foi ins-
talada na ciclovia da estra-
da e em uma extensão de 
1,8 km do canteiro central. 
Pela MA-203 circulam dia-
riamente milhares de pes-
soas, em um dos mais im-
portantes pontos de ligação 
entre os quatro municípios 
da Ilha e principal acesso 
para a cidade de Raposa. 
Além de duplicar um trecho 
de três quilômetros entre 
o acesso para a Praia do 

O Governo do Maranhão, 
por meio da parceria entre as 
secretarias de Minas e Energia 
(Seme) e de Agricultura, Pecuá-
ria e Pesca (Sagrima), entregou 
na segunda-feira (14), no Agro-
polo da Ilha, na Unidade de Re-
ferência de Produção (URP) de 
São José de Ribamar, o segundo 
Sistema de Captação de Ener-
gia Solar para Irrigação, com a 
presença da secretária de Mi-
nas e Energia, Crisálida Fonseca 
Rodrigues, do deputado federal 
José Reinaldo Tavares,  do se-
cretário  de Agricultura, Pecu-
ária e Pesca, Márcio  Honaiser,  
e do secretário de Agricultura, 
Pesca e Abastecimento de São 
José de Ribamar, Pedro Oscar 
de Melo Pereira.

A Seme desenvolveu o Proje-
to de Captação de Energia Solar 
para Agriculturas de Irrigação 
para atender ao compromis-
so do Governo Flávio Dino de 
melhorar as condições de vida 
das pessoas, concedendo novas 
oportunidades para o fortaleci-
mento da produção e aumento 
da renda dos pequenos agricul-
tores. “Esse Projeto tem como 
benefícios a independência do 
consumidor do fornecimento 

de energia elétrica da conces-
sionária, tornando a agricultura  
economicamente viável para o 
pequeno produtor, o aumento 
da produção de alimentos no es-
tado e a diversificação da cadeia 
produtiva, e também, a promo-
ção do uso de energias renová-
veis no Maranhão”, esclarece a 
secretária de Minas e Energia, 
Crisálida Fonseca Rodrigues.

De acordo com o secretário 
da Sagrima, Márcio Honaiser, a 

iniciativa se somará às demais 
experiências realizadas no agro-
polo. “Sabemos que a energia 
é um dos maiores custos dos 
pequenos produtores e busca-
mos alternativas para ajudá-los 
também nesse sentido, além do 
trabalho de assistência técnica 
e gerencial, da intermediação 
do acesso a crédito e a entrega 
de insumos como biofertilizan-
tes e sementes de hortaliças e 
frutas”, acrescenta o Secretário. 

Abdon da Mata, que cres-
ceu desenvolvendo a agricul-
tura familiar e é proprietário 
da agricultura onde o projeto 
foi instalado, ressalta a impor-
tância da iniciativa. “Se todo o 
agricultor tivesse essa condi-
ção de diminuir os gastos com 
energia, seria muito importan-
te, principalmente para o pe-
queno produtor, que tem uma 
conta alta de energia elétrica, 
o que limita o crescimento da 
produção”, disse.

No mês de setembro, foi im-
plantado o primeiro sistema do 
Projeto na URP do Agropolo da 
Ilha, na Raposa. Cada sistema 
é composto de um painel so-
lar, um inversor e uma bom-
ba centrífuga de 1,0 cv. Nesse 
sistema Off-grid o agricultor 
fica isento de pagar a conces-
sionária de energia elétrica. 
Os equipamentos podem ser 
utilizados por até 25 anos.  A 
instalação fica a cargo de ou-
tra parceira do projeto, a em-
presa Solar Brasil. 

A meta do Projeto é que 
depois da implantação des-
tes Sistemas no Agropolo da 
Ilha, outros municípios sejam 
contemplados. 

Araçagi e a MA-204, que já 
está pavimentado, a Sinfra 
também asfaltou uma exten-
são de 100 metros das ruas 
que conectam os bairros da 
região à MA-203. No total, 
são 7km de asfalto novo. O 
valor investido nessa obra 
é de quase R$ 30 milhões.

O projeto foi readequa-
do na retomada da obra, em 
2015, o que permitiu a redu-
ção do canteiro central, com 
mais espaço para a criação 
das faixas de rolamento nes-
ta parte da rodovia. Com as 
novas faixas e a conclusão 
do viaduto, liberado para o 
tráfego de veículos desde se-
tembro deste ano, o trânsito 
ficou mais rápido e seguro 
na área. Também serão co-
locados semáforos e sinali-
zação de trânsito e criados 
dois retornos de quadra.

“As readequações que fize-
mos na duplicação da MA-203 
aumentaram a capacidade da 
rodovia, que vai suportar um 
fluxo maior de veículos em 
cada pista, com mais conforto 
e segurança. É uma obra de 
grande impacto para a me-
lhoria da mobilidade urbana 
na Região Metropolitana de 
São Luís”, explicou o secretá-
rio de Estado da Infraestru-
tura, Clayton Noleto.Estrada do Araçagi tem uma nova iluminação em obra de duplicação

Lançamento contou com a presença do secretário Márcio Jerry

tre os povos e criar uma cultu-
ra de paz mundial por meio do 
diálogo”, reiterou o secretário.

As atividades do Conselho 
Mundial da Paz acontecem em 
São Luís concomitantemente à 
programação do ‘Novembro Pela 
Paz’, um mês destinado a pro-
moção da cultura de paz entre 
as comunidades, em que o go-
verno do estado, por meio da Se-
cretaria de Direitos Humanos e 
Participação Popular (Sedihpop) 
e parceiros desenvolvem diversas 
ações e atividades visando esti-
mular uma melhor convivência 
e respeito entre os maranhenses.

Para Francisco Gonçalves, 
secretário de Direitos Humanos 
e Participação Popular, a inicia-
tiva da Cebrapaz em promover 
a Conferência Mundial da Paz 
no Maranhão ressalta como o 
estado está inserido no deba-
te nacional e internacional de 
questões como a paz mundial. 
“Todas as atividades que estão 
acontecendo no Maranhão, neste 
momento, irão somar. A nossa 
ideia não era apenas acolher o 
evento nacional e internacional, 
mas aproveitar o momento para 
pautar temas importantes para 
nós maranhenses”, destacou o 
secretário da pasta.

Esse Projeto tem como benefícios a 
independência do consumidor do 

fornecimento de energia elétrica da 
concessionária, tornando a agricultura  

economicamente viável para o pequeno 
produtor, o aumento da produção de 

alimentos no estado e a diversificação da 
cadeia produtiva

Crisálida Fonseca Rodrigues,
secretária de Minas e Energia
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Xica da Silva: re vo lu cio ná ria na fic ção e na realidade 
De novo?

A trama de Xica da Silva é tão 
interessante que Walcyr Car-
rasco propôs escrever um re-
make para a Globo.  O projeto 
não vai para frente porque o 
SBT tem os direitos da primei-
ra novela e há o temor de que 
ele a reprise caso o  remake 
vingue.

Raul Seixas
Cavalcanti ganhou uma citação na música Tu és o MDC da mi-

nha vida, de Raul Seixas. “Nada me interessa nesse instante nem 
o Flávio Cavalcanti, que ao teu lado eu curtia na TV”, diz a letra.

Um pioneiro da tevê
ALE XAN DRE DE PAU LA

ES PE CIAL PA RA O COR REIO

C
a rio ca, Flá vio Ca val can ti es treou 
na te vê em 1957. No pro gra ma 
Um ins tan te, maes tro, da TV 
Tu pi, ele cha mou aten ção pe-

lo ges tual for te e pe la ma nei ra  na da 
de li ca da de cri ti car mú si cas de que 
não gos ta va. Ca val can ti foi um dos 
pri mei ros a que brar, em ple no pal-
co, dis cos que con si de ra va ter bai xa 
qua li da de. Ape sar da fa ma de du rão, 
ele foi um dos res pon sá veis por lan çar 
Al cio ne, Emí lio San tia go e Le ci Bran-
dão. A mor te do apre sen ta dor com-
ple tou 30 anos em 2016.

O cons tan te e agres si vo ti rar e pôr 
dos ócu los, jun to com o bor dão “Nos-
sos co mer cias, por fa vor”, tam bém vi-
rou mar ca re gis tra da de Ca val can ti. 
An tes de en trar na te vê co mo apre-
sen ta dor, ele foi ban cá rio, re pór ter de 
jor nal im pres so e de te le vi são.

A gran de chan ce foi ou tro mar co 
na car rei ra de Ca val can ti. Show de ca-
lou ros que es treou em 1967, o pro gra-
ma re ve lou gran des no mes da mú si ca 

bra si lei ra ain da no iní cio da car rei ra.
Emí lio San tia go, Al cio ne e Le ci 

Bran dão fo ram al guns dos ar tis tas 
apre sen ta dos por A gran de chan ce. 
No jú ri, Nel son Mot ta, Lei la Di niz, Da-
nu sa Leão, en tre ou tros, aju da vam a 
ele ger os me lho res can di da tos.

Du ran te a car rei ra, Ca val can ti cul-
ti vou mui tos fãs, mas tam bém di ver sos 
de sa fe tos. Lem bra do por opi niões po-
lê mi cas e con ser va do ras, ele foi acu sa-
do de apoiar o re gi me mi li tar vi gen te 
no pe río do após 1964. Is so não im pe-
diu, po rém, que ele es con des se em 
sua ca sa a atriz Lei la Di niz, per se gui-
da pe los mi li ta res, nem que ti ves se o 
pro gra ma sus pen so pe la cen su ra por 
ses sen ta dias por con teú do “vul gar”.

Ca val can ti per ma ne ceu no ar, na 
TV Tu pi, até 1980. De pois, pas sou pe-
la Ban dei ran tes, SBT e Rá dio Ga ze-
ta. Em maio de 1986, pas sou mal na 
gra va ção de seu pro gra ma e mor reu 
qua tro dias de pois, com 63 anos, por 
pro ble mas car día cos.

Livros
O apresentador vi-

rou tema de dois livros. 
Um instante, maestro! (de 

1993), da jornalista Léa 
Penteado, e Nossos comer-

ciais, por favor, da histo-
riadora Lucia Barbosa de 

Oliveira (de 2001)

Compositor
Cavalcanti também 

se arriscou na compo-
sição de algumas can-

ções,  como Mancha de 
batom, Manias (gravada 

por Dolores Duran) e Isso 
deu samba (cantada pela 

cantora Maysa)

VI NI CIUS NA DER

Fa ça uma lis ta dos maio res 
no ve lis tas da atua li da de. Vo cê 
co lo ca ria Ada mo Ran gel na re-
la ção? Pro va vel men te não. E 
se dis se rem que es se é o pseu-
dô ni mo que Wal cyr Car ras co 
usou pa ra as si nar Xi ca da Sil-
va? A tra ma exi bi da pe la ex tin-
ta Man che te e re pri sa da pe lo 
SBT com ple ta 20 anos es te ano. 

Pa ra in ter pre tar a es cra va 
que vi rou con des sa, a apos ta 
de Wal cyr e do di re tor Wal ter 
Avan ci ni foi nu ma es trean te: a 
ado les cen te Taís Araú jo. A es co-

ra pro ta go nis ta ne gra da te vê 
bra si lei ra, fei to de pois re pe ti-
do na Glo bo em ou tras pro du-
ções co mo Da cor do pe ca do 
(2004), Vi ver a vi da (2009) e, 
des de o ano pas sa do, o se ria-
do Mis ter Brau.

Xi ca da Sil va se pas sa na 
Dia man ti na do sé cu lo 18. Xi-
ca e a mãe, Ma ria (Ze zé Mot-
ta), são es cra vas do Co men da-
dor Fe lis ber to Cal dei ra Brant 
(Rey nal do Gon za ga), um dos 
ho mens mais im por tan tes do 
Ar raial do Ti ju co. Com a der-
ro ca da de Cal dei ra Brant, Xi-
ca é ven di da pa ra o bor del de 

Sar gen to Mor Tho maz Ca bral 
(Car los Al ber to), que a es tu pra 
nu ma ce na que cha mou aten-
ção na épo ca.

A vi da de Xi ca mu da quan do 
Tho maz Ca bral re ce be a vi si ta 
do Con tra ta dor João Fer nan des 
de Oli vei ra (Vic tor Wag ner) pa-
ra fe char um ne gó cio. Mes mo 
es tan do pro me ti do a Vio lan te 
(Dri ca de Mo raes, mui to bem no 
pa pel), fi lha do sar gen to-mor,  
o con tra ta dor se apai xo na pe-
la es cra va, a com pra e a faz de 
aman te. A ri xa de Vio lan te com 
Xi ca, que já exis tia, só au men-
ta quan do a vi lã per ce be o in-

te res se do noi vo pe la es cra va.
Acos tu ma do a ter to das as 

mu lhe res que sem pre quis, 
João Fer nan des se ati ça ain-
da mais por que Xi ca se re cu sa 
a ter o ca so com ele. Mas lo go 
ela ce de às pro mes sas de al for-
ria. O en can to en tre Xi ca e João 
Fer nan des cres ce ao pon to de 
ele as su mir a ex-es cra va co mo 
es po sa, ter mi nan do o noi va do 
com Vio lan te.

Mas a so cie da de do Ar roio 
do Ti ju co não acei ta Xi ca e ela 
ju ra que vai pro var a to dos que 
po de ser no bre. Pa ra des truir 
o ca sa men to de Xi ca, Vio lan te 

ar ma um en con tro en tre João 
Fer nan des e um es cra vo, fal so 
aman te de Xi ca. A es tra té gia dá 
cer to, mas por pou co tem po. 
Em mais uma re vi ra vol ta, Xi-
ca dá a vol ta por ci ma e re to-
ma o pla no de vin gan ça con-
tra to dos.

No au ge da lou cu ra, Xi ca 
en ve ne na to dos os rios do lo-
cal pa ra que as pes soas a im-
plo rem por água po tá vel, ain-
da en con tra da na pro prie da de 
de la. A tra ma se gue com es sa 
al ter nân cia — e com Vio lan-
te ca da ca pí tu lo mais doi da —  
até o fim.

lha cau sou po lê mi ca por que a 
per so na gem exi gia ce nas for tes 
da me ni na de ape nas 17 anos. 

Além dis so, Taís foi a pri mei-

BLOGNOTUNELDOTEMPO.BLOGSPOT.COM/REPRODUÇÃO

Flávio 
Cavalcanti brilhou 
por anos na telinha 

e lançou nomes como 
Alcione, Leci Brandão e 

Emílio Santiago. Em 2016, 
a morte do apresentador 

completou 
30 anos



ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05
VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

CÂNCER 21/06 a 21/07 ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
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O gerente de futebol do Sampaio, Arlindo Maracanã, concedeu 
entrevista e revelou que vários nomes vão fazer parte da lista de 
dispensa. O ex-capitão tricolor conversou com o presidente Sérgio 
Frota e chegaram a um denominador comum em relação aos 
primemiros desligamentos. Os atletas que são de outro estado 
vão ser liberados para uma redução de gastos. “Os primeiros 
a serem liberados são os que moram em outros estados, pois 
pagamos passagens, aluguéis e outros custos, que no final pesam 
no orçamento do time”. Maracanã aproveitou para falar sobre o 
time que vai ficar para as duas próximas partidas, contra Atlético-
GO e Goiás. “Quem ficar no Sampaio vai honrar a camisa para 
terminarmos de forma digna a Série B”, finalizou.

Não é a primeira vez que o 
técnico Vinícius Saldanha 
comanda o time do Sampaio 
nesta mesma situação. 
Em 2014, quando Lisca foi 
demitido, Saldanha ficou a 
frente do Tricolor até o fim 
da competição. Naquele 
ano, o Tubarão terminou 
em 10º lugar. O treinador já 
comandou treinou de ontem 
e deu entrevista coletiva. “O 
momento é difícil, ninguém 
queria estar passando por 
isso, mas não podemos nos 
entregar. Eu, como boliviano, 
me sinto incomodado, assim 
como o presidente e toda a 
torcida, obviamente, mas 
vamos lutar para resgatar 
o orgulho do Sampaio, que 
sempre foi a sua marca 
maior, principalmente nos 
últimos anos”, afirmou.

C  Participantes  PG  JG  VI  EM  DE  GP  GC  SG  %A
1º Atlético-GO 70 36 20 10 6 57 34 23 64.8
2º Vasco  62 36 18 8 10 52 39 13 57.4
3º Avaí-SC 62 36 18 8 10 43 33 10 57.4
4º Bahia-BA 60 36 17 9 10 53 30 23 55.6
5º Náutico-PE 57 36 17 6 13 51 40 11 52.8
6º Londrina-PR 57 36 15 12 9 39 28 11 52.8
7º CRB-AL 55 36 16 7 13 54 53 1 50.9
8º Ceará-CE 53 36 14 11 11 47 44 3 49.1
9º Vila Nova-GO 52 36 15 7 14 50 46 4 48.1
10º Luverdense-MT 52 36 12 16 8 42 36 6 48.1
11º Criciúma-SC 50 36 14 8 14 46 45 1 46.3
12º Brasil-RS 50 36 13 11 12 38 37 1 46.3
13º Paysandu-PA 48 36 11 15 10 37 40 -3 44.4
14º Goiás-GO 47 36 12 11 13 47 46 1 43.5
15º Paraná-PR 40 36 10 10 16 38 52 -14 37.0
16º Oeste-SP 38 36 7 17 12 30 44 -14 35.2
17º Joinville-SC 34 36 7 13 16 26 40 -14 31.5
18º Bragantino-SP 32 36 8 8 20 28 50 -22 29.6
19º Tupi-MG 30 36 7 9 20 37 52 -15 27.8
20º Sampaio 27 36 5 12 19 28 54 -26 25.0

O próximo compromisso do Sampaio será neste sábado, contra 
o Atlético-GO. A partida está marcada para as 17h30 (horário 
de Brasília), no Estádio Castelão. O time adversário conquistou 
o título da Série B e, consequentemente, o seu retorno à 
elite do futebol nacional. Este jogo marca a despedida do 
Sampaio na Série B diante sua torcida, pois o time encerra a 
participação no Brasileiro, no Serra Dourada, contra o Goiás, 
no dia 26 de novembro.

QUARTA-FEIRA
19h30 - Botafogo x Chapecoense
21h00 - Coritiba x Santa Cruz
21h45 - Figueirense x Corinthians
21h45 - América x Flamengo
21h45 - Sport x Cruzeiro

QUINTA-FEIRA
19h30 - São Paulo x Grêmio
19h30 - Santos-SP x Vitória
21h00 - Atlético-MG x Palmeiras
21h00 - Internacional x Ponte Preta

Se os jogadores que 
vieram de fora serão os 
primeiros a saírem, o 
time será praticamente 
todo desmontado, pois 
do atual elenco nove têm 
residência fixa em São 
Luís, como:

•	 Rodrigo Ramos
•	 Jean
•	 Luis Otávio
•	 Mimica
•	 Cleitinho
•	 Pimentinha
•	 Edgar
•	 Henrique
•	 Felipe Costa

Além dos garotos 
que vieram da base, 
como Itapera, Breno e 
Fernandinho. No caso de 
Hiltinho, ele foi repatriado 
pelo Sampaio, mas o clube 
banca hospedagem para o 
atleta em um condomínio 
na Rua do Aririzal, Turu. 
O meia Daniel Barros, 
que é maranhense, reside 
em Imperatriz e também 
recebe ajuda de custo para 
moradia.

Jogadores devem ser liberados nesta semana

Filme repetido Classificação Série B

Sampaio x Atlético-GO

35º RODADA

Custo alto com 
moradia de atletas

n

n

n

n

n

n

ESPORTES

Cartola demitido e 
técnico não renovará 

Givanildo pede foco 
ao elenco do Náutico 

Diretoria do Sampaio, após demitir Flávio Araújo, vai liberar atletas que são de 
outros estados para contenção de despesas e enxugar a folha salarial

Barca tricolor

CEARÁ DE OLHO NO ACESSO
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57

jogadores tem residência 
fixa em São Luís

pontos tem o Náutico na 
Série B do Brasileiro

Após 10 dias de trabalho 
desde a última partida pelo 
Campeonato Brasileiro, o 
Flamengo realizou seu últi-
mo treinamento no Rio de 
Janeiro antes de embarcar 
para Belo Horizonte, onde 
enfrentará o América-MG 
hoje, às 21h45. Para o con-
fronto que pode definir de vez 
as aspirações finais do time 
na temporada, o técnico Zé 
Ricardo confirmou que terá 
a volta de Everton, que deve 
começar jogando no Mineirão. 

Ele vinha se recuperando de 
uma lesão muscular no adu-
tor direito, sofrida na partida 
diante do Internacional, há 
um mês. “Tem chance, muito 
provavelmente ele vai come-
çar. A gente treinou a semana 
toda com ele. A preocupação 
era para não ter nenhum tipo 
de problema físico nessa vol-
ta aos treinamentos. Ainda 
bem, não teve. Suportou bem 
a sequência. Provavelmen-
te vai estar no jogo”, disse o 
técnico rubro-negro. 

U
m momento marcante na his-
tória do Sampaio Corrêa aca-
bou virando uma novela, 
pois o técnico Flávio Araú-

jo foi dispensado e ainda mais 
nomes serão liberados nesta se-
mana. Após o treinador confir-
mar que estava “quase 100%” 
fechado com o Tricolor para 
2017, uma reunião marcou o 
fim do terceiro ciclo de Flávio 
na Bolívia Querida.

Alegando problemas finan-
ceiros, a diretoria rescindiu o 
contrato com o técnico “Rei do 
Acesso” e sua comissão técnica. 
O próximo passo agora é des-
ligar atletas que não serão de 
interesse do clube na reta final 
da temporada desastrosa.

A derrota para o Vila Nova 
dentro de casa, na Arena Cas-
telão, por 3 a 2, encerrou a 
temporada do Ceará, que não 
tem mais chances de acesso na 
Série B do Campeonato Bra-
sileiro. Diante disso, o clube 

acertou a rescisão com o ge-
rente de futebol Carlos Kila e 
comunicou que não manterá 
o técnico Sérgio Soares para a 
próxima temporada – ele fica-
rá à frente do elenco por mais 
dois jogos, encerrando o ano.

Os primeiros a 
serem liberados 

são os que moram 
em outros estados, 

pois pagamos 
passagens, 

aluguéis e outros 
custos, que no 
final pesam no 
orçamento do 

time

Arlindo Maracanã, 
gerente de futebol do 

Sampaio

A derrota para o Avaí, por 
3 a 0, no último sábado, com-
plicou as pretensões do Náu-
tico em conquistar o acesso 
para a elite nacional. Para que 
seja possível terminar entre 
os quatro primeiros coloca-
dos da Série B do Campeo-
nato Brasileiro, os comanda-
dos do técnico Givanildo de 
Oliveira precisam vencer os 
dois jogos restantes, além de 
torcer por tropeços de Avaí, 
Vasco e Bahia.

No momento, o Timbu 
ocupa a quinta colocação 
na tabela de classificação, 
com 57 pontos, três a me-
nos que o quarto Bahia. A 
diferença para Avaí e Vasco 
é maior, cinco pontos. Ex-
periente, o técnico destaca 
que não adianta pensar na 

Sérgio Soares teve um péssimo aproveitamento na reta final da Série B

última rodada, quando o time 
encara o Oeste, ou nos jogos 
dos concorrentes diretos. Gi-
vanildo enfatiza que o foco é 
vencer o Tupi-MG, adversário 
do próximo sábado. 

Meia Dátolo se despede 
do Galo nesta temporada

Zé Ricardo diz que 
Everton deve voltar

ATLÉTICO-MG

CONTRA O AMÉRICA

A parceria de mais de três 
anos está chegando ao fim. 
Com os olhos marejados, o 
meia Dátolo, de 32 anos, fala 
dos últimos dias na Cidade do 
Galo. Clube e empresário do 
jogador não chegaram a um 
acordo para renovar o vínculo 
do argentino, que estará livre 
no mercado a partir de 15 de 
dezembro. “Eu falei com meu 
empresário. Ele se comunicou 
com o presidente, que falou que 
eu não vou ficar aqui no Atléti-
co. Queria ficar, mas no futebol 
tem isso. Não fico aqui e vou 
ter que procurar meu destino, 
mas todo mundo sabe que eu 
não me guardei. E dei a vida 

por esse clube”, disse o jogador. 
Além das quatro lesões 

musculares que prejudicaram 
a sequência de jogos duran-
te o ano, Dátolo também foi 
alvo de investigação da Polí-
cia Federal. Em setembro, dois 
colegas do jogador tentaram 
embarcar para a Argentina le-
vando cerca de R$ 150 mil em 
dinheiro. A dupla foi detida no 
Aeroporto do Galeão, no Rio de 
Janeiro. O crime de evasão de 
divisas tem  pena máxima de 
seis anos de prisão. Posterior-
mente, o meio-campo admitiu 
que houve um mal-entendido 
com dois amigos de infância 
que lhe prestam serviços. 
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Melo e Dodig vencem 
e respiram no Finals

Cleveland Cavaliers tem os maiores salários do mundo. United lidera 
no futebol. Diabos Vermelhos ultrapassam o Barcelona e o Manchester City 

Maiores salários 
do mundo

TÊNIS

Cleveland 
Cavaliers, de 

LeBron James, é o 
time mais caro do 

mundo

Após perderem seus con-
frontos de estreia, as duplas 
Marcelo Melo/Ivan Dodig e 
Treat Huey/Max Mirnyi, sexta 
e oitava do ranking, se enfren-
taram em busca da reabilita-
ção no grupo Edberg/Jarryd 
do ATP Finals, em Londres. 
Melhor para a dupla forma-
da pelo brasileiro e o croata 
que, em 1h16m, aplicou  7/6 
e 6/4 e segue com chances 
de classificação. Para isso, 
precisa vencer o terceiro e 
último jogo da chave con-
tra Soares e Murray, líderes 
do grupo e invictos em sets 
no Torneio.

Melo e Dodig quebraram o 
segundo serviço dos adversá-
rios e abriram 3/1 no primei-
ro set. Concentrados e com 
a vantagem, administraram 
o jogo até o croata perder a 
oportunidade de liquidar o 
set e ter o saque neutralizado. 
No entanto, na sequência, de-
volveram a quebra, voltaram 

F
oram 46 anos de 
espera até final-
mente conseguir 
seu primeiro títu-

lo. Mas o investimento 
foi pesado. O Cleveland 
Cavaliers, que conquis-
tou a NBA neste ano, é 
a equipe com a maior 
folha salarial de todo o 
mundo, em todos os es-
portes. Para ter no seu 
elenco astros como Le-
Bron James, Kyrie Irving 
e Kevin Love, a franquia 
de Ohio desembolsa 
mais de R$ 28 milhões 
por ano.

O estudo Global 
Sports Salaries (Salá-
rios dos Esportes Glo-
bais, em português) é fei-
to todos os anos. Neste 
ano, analisou 333 times, 
de 17 ligas, de 13 países 
e de sete esportes dife-
rentes. Foram contabili-
zados os salários de mais 
de 9.700 atletas.

Em segundo lugar, fi-
cou o New York Yanke-
es, o time mais vencedor 
do beisebol americano. 
Com estrelas como De-
rek Jeter, CC Sabathia e 
Masahiro Tanaka. Em 
terceiro, outro time da 

NBA: o Los Angeles 
Clippers, liderado por 
Chris Paul, DeAndre 
Jordan e Blake Griffin. 
A liga de basquete dos 
Estados Unidos conta 
com seis franquias en-
tre as 10 maiores folhas 
salarias do mundo.

O primeiro clube de 
futebol aparece apenas 
em quarto lugar: o Man-
chester United. Os Dia-
bos Vermelhos fizeram 
grandes investimentos 
para a temporada, com 
a contratação de Paul 
Pogba, Zlatan Ibrahi-
movic, além do técni-
co José Mourinho. Logo 
abaixo, está o Barcelo-
na, do trio Lionel Messi, 
Neymar e Luis Suárez.

O outro clube de fu-
tebol na lista dos 10 pri-
meiros é o Manchester 
City. Os Citizens contam 
com Kun Agüero, Kevin 
de Bruyne e, agora, com 

o técnico Pep Guar-
diola.

a ficar na frente e fecharam 
o set no saque de Melo: 7/5.

No segundo set, as duplas 
confirmaram seus serviços até 
Huey ter o saque quebrado 
em momento crucial da se-
gunda etapa: 5/4. Dodig foi 
para o saque e dessa vez não 
perdoou. 

Amanhã, Marcelo Melo e 
Ivan Dodic enfrentam Bruno 
Soares e Jamie Murray, en-
quanto Huey e Mirnyi, com 
poucas chances de classifica-
ção, encaram os irmãos Bryan.
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Duração da partida

Marcelo Melo e Ivan Dodig venceram no ATP Finals


